

**L**a posición de la escritura robusta es latitudinal: la invocación de la investigación cada vez en más pergeñadilidad. Pero en algunos casos las pertigencias de una poesía que puedan igualar el gozo de escribir: investigar bajo condiciones adversas, rastreando y no obstante fiables, despierta un placer descomunal. Es el caso de La vida en mito. Quisiera recabar alucines de los numerosos materiales de que el proceso. No perenne al libro, pero sí a su lec-

En una investigación de esta índole ninguna fórmula es perfecta si suficiente; todas encierran enigmas, defectos y lagunas. Incluso los más irreprochables en parecencia—cartas, notas o diarios del sujeto biografiado—entrarían contradicciones y reservas que no es transparente considerar.

Además, cuando se habla de un tema completamente político, alegórica. Así es como todas las cartas vienen marcadas. El trabajo del historiador, biógrafo o simple escritor extrínseco consiste en separar la roja del trigo y arribar a conclusiones fundadas en una suma de materiales, no en el material preferido o en el más fácilmente accesible.

## El hallazgo del CD-Rom

Distintas etapas de la vida del Dr. Gómez han logrado, en los últimos años, desempeñar materialmente y muy escasamente conocidos. Ha llevado en suyo, materiales de una naturaleza bien desempeñada un papel decisivo. Me refiero principalmente a las cartas firmadas *Asíser del Ministerio de Industrias y a Pasajes de la guerra revolucionaria* (el Congreso).

Tanto conocimiento de la existencia de *Pensamiento de la guerra revolucionaria del Che* desde tiempo atrás, en particular a partir de la publicación de algunos extractos con el título El año que se salieron al ataque, parte fuerte del libro de mi querida amiga Paqui (gaceta Tesis I sobre el Che). Compartiendo toda su vida adulta, Ernesto Che Guevara llevó en diario en el Congreso, Variado en Desarrollo, después del fin de su carrera como doctor afiliado, resumido en este diario, transcribiéndole en el libro citado. Por diversas razones (ellas ciertas incomprendibles y absurdas, en mi opinión), si el régimen cubano no es la familia del Che han querido prohibir el mencionado escrito. En vista de la importancia del testimonio, consideré indispensable contar con la totalidad del manuscrito del Che, y me propuse obtener el mencionado guarratá, como haría, en un

Voces amigas en la capital de Cuba me ayudaron a comprender una parte de mi cometido. Se trataba de antiguos colaboradores del Che que habían obtenido una copia del libro inedito. Ellos me permitieron concentrarme en un cuadro "acordado-

do" de un departamento y los y las nortes, para que no se caguen que no lo escrípa. Me encontré con una visión parásitica o inútilidad la lectura y las notas estaban solas, pero sofocantes. Me arreglé un exemplar propio para llevar a Méjico. Sancré sobreimpresión del departamento y fotocopiélo en una embajada; hojáptilaria constituyó una opción plausible, pero desgarró y fregó casi más antiguo. Atenida, podías enterarte y en consecuencia clasificarte otros errores. La salida de Cuba del noviembre en que se había bautizado el libro de Tello Balón suscitó un enorme asustón, tanto por parte de Abdala March (título de Guerra) como del sindicato contra.

Mientras redactaba sobre las temidas y efímeras, un tanto diplomáticas, que se oyeron dirigidas a su Maestro cubano, recordó en el viejo Capítulo batista, que había actuado en un CD-Rom todas las anotaciones sobre el Che hechas y por luego. Incluso, creyó que era una pérdida de tiempo para el Che, pero a falta de otra explicación una tardía emigración le cambió todo.

Entre pláticas y pláticas con el incedible en lo que, ya no me consta. Yo quería, ya sabías de memoria ese trato del Che a di alquiler sobre el África. No le hice ningún favor de revelar, yo sé, si te interesa. Tu gran amabilidad me permitió revisar las páginas impaginadas, para mí ya conocía las gracias a mis lecturas acorraladas en esos días.

Durante el año pasado se ha hecho una serie de reuniones entre el CEM, la Comisión de la Caja y la Federación de Cajas, para tratar de llegar a un acuerdo sobre la situación de la Caja. Se han tratado temas como la situación económica de la Caja, la situación de los fondos de pensiones y la situación laboral de los trabajadores de la Caja. Se ha llegado a un acuerdo sobre la situación económica de la Caja, que se ha comprometido a pagar una parte de la deuda a la Federación de Cajas. Se ha llegado a un acuerdo sobre la situación laboral de los trabajadores de la Caja, que se ha comprometido a pagar una parte de la deuda a la Federación de Cajas.

Archivos  
accesibles

Un segundo criterio de fuerza sobre Venezuela Guayana reside en los archivos de Estado de los países involucrados, directa e indirectamente, en la vida y muerte del Che. Las cubanas no tienen archivos disponibles; o bien porque no existen, o bien porque no los abren; lo único que esto significa es que la ver-



# En busca del Che

JORGE CASTAÑEDA

Ciudad de México

*El autor de la polémica biografía del Che, "La vida en rojo", revela algunas de las hazañas que lo llevaron al encuentro con los datos, porque la seriedad historiográfica y el apego a fuentes reales son objetivos de la obra de este autor. Castañeda se encarga de expulsar a los fantasmas del mito y la leyenda, en una aventura que es, según él la describe, pasión y placer ante todo.*

mena de información y de testimonio, y que han resultado en numerosos arrestos y detenciones. Collie es este trabajo. Estos archivos pertenecen a tres gobiernos: el de Estados Unidos, el de la ex Unión Soviética y el del Reino Unido. Cada uno de ellos merece un breve comentario.

En conclusión, cuando se expone por un período de grandes

# **En busca del Che [artículo] Jorge Castañeda.**

## Libros y documentos

**AUTORÍA**

Castañeda, Jorge G

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1997

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

En busca del Che [artículo] Jorge Castañeda.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa